
 
 
 

12.11.2018 Niederschrift 002/2018 

 

Ausschuss für Bildung und Kultur 
am 13.06.2018 | Kreishaus Unna | Freiherr-vom-Stein-Saal C.001-C.003 |  
Friedrich-Ebert-Straße 17 | 59425 Unna 
 
 
Beginn 16:00 Uhr Ende 18:20 Uhr 
 
 
Anwesend: 

Vorsitzender 

Herr Bernd Engelhardt  

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Martina Eickhoff  

Herr Udo Holz  

Frau Christine Hupe  

Frau Ingrid Kroll  

Herr Heinz Steffen Vertretung für Herrn Dirk Kolar 

Sachkundige Bürger/innen SPD 

Herr Hugo Becker  

Herr Stefan Hippler  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Wilfried Feldmann Vertretung für Herrn Peter Dörner 

Herr Herbert Krusel  

Herr Martin Niessner  

Frau Martina Plath  

Frau Ursula Schmidt  

Sachkundige Bürger/innen CDU 

Frau Susanne Melchert  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Hans-Ulrich Bangert  

Sachkundige Bürger/innen BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Hartmut Hegewald-Gnad  

Sachkundige Bürger/innen Linksfraktion 

Herr Karl-Heinz Schimpf  

Sachkundige Bürger/innen GFL-Lünen / UWG-Selm 

Herr Peter Bredohl  

Kreistagmitglieder FDP 

Herr Michael Klostermann Vertretung für Herrn Julius Will 

Beratendes ordentliches Mitglied 

Herr Markus Bong  
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Herr Ludger Büngener  

Frau Angelika Burkholz  

Frau Kornelia Henning-Puls  

Herr Kunibert Kampmann  

Frau Ursula Landskron  

Herr Günter Schmidt  

Herr Michael Schulze Kersting  

Frau Rita Vonnahme  

Frau Bettina Vorberg  

Frau Susanne Wächter  

Beratendes stellvertretendes Mitglied 

Herr Jürgen Artmann  

Verwaltung 

Herr Dr. Detlef Timpe, Dezernent II  

Frau Anja Seeber, Leiterin Fachbereich Schulen und Bildung 

Frau Stefanie Kettler, Leiterin Stabsstelle Kultur  

Herr Hartmut Biermann, Leiter Fachdienst Zentrale Datenverarbeitung 

Frau Susanne Kronenberg, Büro Landrat, Kreistag, Gleichstellung | Schriftführerin 

Gäste 

Herr Uwe Wortmann, Stadt Lünen 

 

 

Abwesend: 

Kreistagmitglieder SPD 

Herr Dirk Kolar  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Peter Dörner  

Kreistagmitglieder FDP 

Herr Julius Will  

Beratendes ordentliches Mitglied 

Herr Pfarrer Andreas Müller  
 

Herr Engelhardt begrüßt die anwesenden Damen und Herren und eröffnet die Sitzung. Er teilt mit, dass die 

Einladung zu der Sitzung am 01.06.2018 verschickt wurde. Da sich auf seine Frage hin niemand meldet, 

dem die Einladung nicht fristgerecht zugegangen ist, stellt er die form- und fristgerechte Einladung sowie die 

Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. Vor Eintritt in die Tagesordnung begrüßt er Frau Rita Vonnahme, 

die im April zur neuen Schulleiterin des Lippe Berufskollegs in Lünen ernannt worden ist. Frau Vonnahme 

stellt sich dem Ausschuss kurz persönlich vor. Des Weiteren verabschiedet er Frau Angelika Burkholz, 

Schulleiterin des Märkischen Berufskollegs. Frau Burkholz tritt mit Ablauf des 31.07.2018 in den Ruhestand. 

Sie verabschiedet sich mit einigen persönlichen Worten von den Ausschussmitgliedern. Änderungen oder 

Ergänzungen in der Tagesordnung ergeben sich nicht, so dass wie folgt beraten wird:  

 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1    Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 
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Punkt 2    Wirkungsorientierte Steuerung - Handlungsfeld Bildung (Ausbildungsvorbereitung /  

Bildungsmonitoring / Bildungsmanagement) für den Haushalt 2019;  

mündlicher Bericht 
   

Punkt 3    Digitalisierung an den Berufskollegs und Förderschulen im Kreis Unna;  

Tagesordnungspunktaufnahmeverlangen der FDP-Fraktion vom 19.03.2018 
   

Punkt 3.1   077/18 Digitalisierung an den Berufskollegs und Förderschulen in Trägerschaft des Kreises 

Unna; Sachstandsbericht 
   

Punkt 4   076/18 Errichtung eines Bildungsganges der Fachschule mit mindestens 2.400 

Unterrichtsstunden –  Fachbereich Technik, Fachrichtung Mechatronik gem. § 2 

Ziffer 3 und § 37 der Anlage E  i. V. m. Anlage E 3 zur APO-BK 
   

Punkt 5   080/18 Vergabe von Mitteln der allgemeinen Kulturförderung 
   

Punkt 6    Vorstellung des Programms des Heinz-Hilpert-Theaters Lünen zur 

Jubiläumsspielzeit 2018/2019 
   

Punkt 7    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   

Punkt 7.1    IHK Schulpreis Wirtschaftswissen 
   

Punkt 7.2    Sanierung Karl-Brauckmann-Schule Holzwickede 
   

Punkt 7.3    Neugestaltung der Förderschullandschaft 
   

Punkt 7.4    Einsatz von Mitteln nach dem Kommunalinvestitionsförderungsgesetz 
   

Punkt 7.5    Beteiligung der Bezirksschülervertretung 
   

Punkt 7.6    Tag der Gärten und Parks am 9./10. Juni 2018 
   

Punkt 7.7    Extraschicht am 30.06.2018 
   

Punkt 7.8    Schlösser- und Burgentag am 16./17. Juni 2018 
   

Punkt 7.9    Gemeinsame Wanderung mit dem Kreis Coesfeld am 02.09.2018 
   

Punkt 7.10   089/18 Kindern und Jugendlichen einen leichteren Zugang zum Haus Opherdicke und 

Schloss Cappenberg ermöglichen; Anfrage der SPD-Fraktion vom 29.05.2018 
   

Nichtöffentlicher Teil 

Punkt 8   064/18 Bildungscampus Unna - Erbbaurechtsvertrag zwischen der Kreisstadt Unna und 

dem Kreis Unna für die Nutzung des anteiligen städtischen Grundstücks der Anne-

Frank-Realschule 
   

Punkt 9   065/18 Bildungscampus Unna - Mietvertrag zwischen der Kreisstadt Unna und dem Kreis 

Unna über die Vermietung der Räumlichkeiten im Neubau des Förderzentrums 

Unna für die Nutzung durch das Weiterbildungskolleg Unna 
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Punkt 10    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   

Punkt 10.1    Sporthallenneubau am Förderzentrum Nord in Lünen 
   

Punkt 10.2    Gastronomie Pferdestall Haus Opherdicke 
   

Punkt 10.3    Sachstand Schloss Cappenberg 
   

Punkt 10.4    Verabschiedung 
   
 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 

 

Fragen von Einwohnerinnen und Einwohnern ergeben sich nicht. 

 

Punkt 2  Wirkungsorientierte Steuerung - Handlungsfeld Bildung 

(Ausbildungsvorbereitung /  Bildungsmonitoring / Bildungsmanagement) für 

den Haushalt 2019; mündlicher Bericht 

 

Erörterung 

Herr Dr. Timpe berichtet über den Stand der Umsetzung der wirkungsorientierten Steuerung zum 

Handlungsfeld „Bildung“. Er geht anhand einer Präsentation ( Anlage 1) auf die strategischen Schwerpunkte 

„Halbierung der Jugendarbeitslosigkeit“ und „Bildungsmanagement“ ein. Für den Kulturbereich seien 

konkrete Ideen noch in der Entwicklung. Diese würden im laufenden Prozess der wirkungsorientierten 

Steuerung präsentiert. Abschließend beantwortet Herr Dr. Timpe Nachfragen von Herrn Bangert und Herrn 

Schimpf zur Differenzierung der Schulabschlüsse und zur Größe der Fördergruppen. 
 

 

Punkt 3  Digitalisierung an den Berufskollegs und Förderschulen im Kreis Unna;  

Tagesordnungspunktaufnahmeverlangen der FDP-Fraktion vom 19.03.2018 

 

Erörterung 

Herr Engelhardt erteilt Herrn Klostermann das Wort zur Begründung des 

Tagesordnungspunktaufnahmeverlangens der FDP-Fraktion. 

 

Herr Klostermann bezieht sich auf den Kreistagsbeschluss zur Weiterverwendung der iPads der 

Kreistagsmitglieder als Anlass für diesen Antrag. Er bedankt sich für den ausführlichen Bericht. Seiner 

Faktion sei insbesondere die Einbindung der Förderschulen in den Prozess der Digitalisierung und die 

Ausschöpfung aller zukünftig zur Verfügung stehenden Fördermittel und -programme wichtig. 

 

Herr Engelhardt weist darauf hin, dass eine zukünftige Einbindung der Förderschulen in den Prozess der 

Digitalisierung in einem weiteren Schritt bereits eingeplant sei.  

 

Herr Dr. Timpe erläutert die Drucksache und geht aus Schulträgersicht auf die Hintergründe des bisherigen 

Umsetzungstands ein. Er gibt einen Überblick über die weiteren Planungen für die digitale Infrastruktur der 

Schulen, Berufskollegs und Förderschulen und die damit verbundenen personellen und finanziellen 
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Auswirkungen. Voraussichtlich im Herbst könne dazu ein Konzept vorgestellt werden, sodass man gut 

vorbereitet sei, sobald entsprechende Förderprogramme von Bund oder Land aufgelegt werden sollten. 

 

Herr Schulze-Kersting ergänzt die Ausführungen von Herrn Dr. Timpe aus Sicht der Arbeitsgruppe 

„Digitalisierung Schule 4.0“, die im Mai zuletzt getagt habe. Er lobt insbesondere die gute Unterstützung des 

Lehrpersonals bei technischen Problemen durch den Fachdienst 16. Er sei sehr zuversichtlich, dass die 

weitere Umsetzung gut verlaufen werde.  

 

Herr Bangert und Herr Schimpf betonen, dass die Digitalisierung der Schulen nicht zu einer Mehrbelastung 

des vorhandenen Lehrpersonals führen dürfe. Herr Schimpf weist zudem darauf hin, dass nicht nur Hard- 

und Software, sondern auch der Support im Haushalt eingeplant werden müssten.   

 

Herr Dr. Timpe erklärt, dass dies berücksichtigt werde.  

 

Frau Eickhoff weist auf die Vielschichtigkeit der Sachlage hin und hält die Koordination durch die 

Arbeitsgruppe für eine gute Lösung.  

 

Herr Engelhardt weist abschließend darauf hin, dass bezüglich der Weitergabe der gebrauchten iPads nach 

jetzigem Stand voraussichtlich alle Anfragen der Schulen erfüllt werden können. 

 

 

Punkt 3.1 077/18 Digitalisierung an den Berufskollegs und Förderschulen in Trägerschaft des 

Kreises Unna; Sachstandsbericht 

 

Erörterung 

siehe unter Punkt 3 

Die Drucksache wird zur Kenntnis genommen.     
 

 

Punkt 4 076/18 Errichtung eines Bildungsganges der Fachschule mit mindestens 2.400 

Unterrichtsstunden –  Fachbereich Technik, Fachrichtung Mechatronik gem. 

§ 2 Ziffer 3 und § 37 der Anlage E  i. V. m. Anlage E 3 zur APO-BK 

 

Erörterung 

Frau Seeber erläutert die Drucksache. Zur Klarstellung des Verfahrens hinsichtlich der noch bestehenden 

zwei Bildungsgänge schlägt sie die Erweiterung des Beschlussvorschlages vor und verliest den Text dazu. 

 

Herr Artmann ergänzt als stellvertretender Leiter des Freiherr-vom-Stein-Berufskollegs Werne die 

Ausführungen von Frau Seeber aus Sicht der Schule. 

 

Herr Engelhardt stellt den ergänzten Beschlussvorschlag zur Abstimmung. 

 

Beschluss 

Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag folgenden Beschluss vorzuschlagen: 

 

Zum Schuljahr 2018 / 2019 wird an dem Freiherr-vom-Stein-Berufskolleg des Kreises Unna in Werne der 

Bildungsgang der Fachschule mit mindestens 2.400 Unterrichtsstunden  

- Fachbereich Technik, Fachrichtung Mechatronik, 2 Klassen  



 
Seite 6 von 9 

gemäß § 2 Ziffer 3 und § 37 der Anlage E in Verbindung mit der Anlage E 3 zur APO-BK errichtet. 

Der Landrat wird beauftragt, die erforderliche Genehmigung einzuholen. 

 

Die zum Schuljahr 2017/2018 an dem Freiherr-vom-Stein-Berufskolleg des Kreises Unna in Werne 

errichteten zweijährigen Bildungsgänge der Fachschule mit mindestens 2.400 Unterrichtsstunden im 

Fachbereich Technik, Fachrichtungen Elektrotechnik und Maschinenbautechnik, werden auslaufend gestellt. 

 

Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 

 

 

Punkt 5 080/18 Vergabe von Mitteln der allgemeinen Kulturförderung 

 
Erörterung 

Frau Kettler erläutert die Drucksache. Sie teilt mit, dass nach Gewährung dieser Zuschüsse noch ein 

Finanzvolumen von 7.730 Euro zur weiteren Vergabe zur Verfügung stehe.    

 

Herr Klostermann weist unter Bezug auf die ablehnende Haltung der FDP-Fraktion zu den kleinteiligen 

Kulturförderungen darauf hin, dass er dagegen stimmen werde. Das Augenmerk sollte eher auf die 

kulturellen Leuchtturmprojekte im Kreis gerichtet werden.  
 

Beschluss 

Dem Landrat wird empfohlen, folgende Zuschüsse zu gewähren:  

  

Schicht 16 Schwerter Heide erhält einen Zuschuss in Höhe von 300,00 € für die Ausrichtung der 

Hubertusmesse.  

 

Der Madrigalchor Fröndenberg erhält einen Zuschuss in Höhe von 270,00 € für die Durchführung eines 

geistlich-weltlichen Konzertes in der evangelischen Kirche zu Fröndenberg-Dellwig. 

 

Abstimmungsergebnis 

mehrheitlich beschlossen   (18 Ja-Stimmen der Fraktionen SPD, CDU, BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN, GFL-

Lünen/UWG-Selm und Linksfraktion, 1 Nein-Stimme der FDP-Fraktion) 
 

 

Punkt 6  Vorstellung des Programms des Heinz-Hilpert-Theaters Lünen zur 

Jubiläumsspielzeit 2018/2019 

 
Erörterung 

Herr Uwe Wortmann, Kulturverantwortlicher der Stadt Lünen, stellt anlässlich des 60-jährigen Jubiläums des 

Heinz-Hilpert-Theaters Lünen den Spielplan 2018/2019 vor. Er geht auf die unterschiedlichen Serien, 

insbesondere auf die vom Kreis geförderte Serie II, ein. Außerdem gibt er allgemeine Erläuterungen zur 

Historie, Nutzung, Auslastung und Kosten des Hauses sowie den unterschiedlichen Genres der dortigen 

Veranstaltungen. Er spricht im Namen seines Kulturdezernenten den Dank der Stadt Lünen für die 

Förderung des Theaters durch den Kreis Unna aus.  

(Der Spielplan 2018/2019 wurde in der Sitzung verteilt. Das Theaterprogramm ist auch auf der Internetseite 

der Stadt Lünen unter www.luenen.de (Medien – Kultur – Hilpert Theaterprogramm 2018-2019) einzusehen). 
 

 

http://www.luenen.de/
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Punkt 7  Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

 

Punkt 7.1  IHK Schulpreis Wirtschaftswissen 

 

Frau Seeber teilt mit, dass die Karl-Brauckmann-Schule in Holzwickede den 1. Platz bei dem von der IHK 

Dortmund  verliehenen Schulpreis Wirtschaftswissen belegt habe. Die Schule habe sich mit einer 

Schülerfirma beworben, die u.a. Holzmöbel und Accessoires herstelle. Die Schule habe dafür ein Preisgeld 

in Höhe von 3.000 Euro erhalten. Herr Engelhardt ergänzt, dass der Kreis Unna insgesamt sehr gut vertreten 

gewesen sei, der  2. Preis sei an das Ruhrtalgymnasium in Schwerte und der 3. Preis an die Käthe-Kollwitz-

Gesamtschule in Lünen gegangen. 
 

Punkt 7.2  Sanierung Karl-Brauckmann-Schule Holzwickede 

 

Herr Dr. Timpe teilt mit, dass angesichts der bekannten Sanierungsnotwendigkeit der Karl-Brauckmann-

Schule derzeit ein Planungsbeschluss vorbereitet werde. Momentan sei es dafür noch erforderlich Externe 

hinzuzuziehen. Ein Deckungsvorschlag bestehe. Er wolle darauf hinweisen, dass dazu dann voraussichtlich 

ein Beschluss außerhalb der feststehenden Sitzungsfolge erforderlich sei. Für Rückfragen stehe er zur 

Verfügung. 
 

Punkt 7.3  Neugestaltung der Förderschullandschaft 

 

Herr Dr. Timpe teilt mit, dass beabsichtigt sei, einen weiteren Auftrag an den Gutachter Dr. Habeck zur 

Evaluierung und Bewertung der aktuellen Zahlen und der weiteren Entwicklung zu erteilen. Voraussichtlich 

im Herbst könne dazu ein Zwischenbericht gegeben werden. 
 

Punkt 7.4  Einsatz von Mitteln nach dem Kommunalinvestitionsförderungsgesetz 

 

Herr Dr. Timpe teilt mit, dass Hintergrundinformationen und eine Übersicht zum aktuellen Stand hinsichtlich 

des Einsatzes der Mittel nach dem Kommunalinvestitionsförderungsgesetz als Anlagen dem Protokoll 

beigefügt werden (Anlagen 2 – 4). 
 

Punkt 7.5  Beteiligung der Bezirksschülervertretung 

 

Herr Dr. Timpe teilt mit, dass nach sehr konstruktiven Gesprächen mit der Bezirksschülervertretung 

beabsichtigt sei, diese in geeigneter Form in den Ausschuss mit aufzunehmen. Dies werde geprüft und der 

Kreistag würde sich dann – das Einverständnis dieses Ausschusses vorausgesetzt - nach der Sommerpause 

mit einer entsprechenden Änderung in der Zusammensetzung dieses Ausschusses beschäftigen.  
 

Punkt 7.6  Tag der Gärten und Parks am 9./10. Juni 2018 

 

Frau Kettler teilt mit, dass der Kreis Unna mit dem Skulpturenpark auf Haus Opherdicke am Tag der Gärten 

und Parks teilgenommen habe. Es sei ein überregionales Projekt im Rahmen von „Kultur in Westfalen“ der 

LWL-Denkmalpflege gewesen.  Man habe Führungen durch den Park angeboten, die sehr gut angenommen 

und nachgefragt worden seien, ebenso wie die Angebote der dortigen Gastronomie und der Ausstellung. 

(Ein Flyer zur Veranstaltung wurde in der Sitzung verteilt. Weitere Informationen gibt es unter www.gaerten-

in-westfalen.de). 
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Punkt 7.7  Extraschicht am 30.06.2018 

 

Frau Kettler teilt mit, dass der Kreis Unna mit dem Haus Opherdicke in diesem Jahr zum ersten Mal an der  

Nacht der Industriekultur teilnehmen werde. Dies sei unter dem Aspekt der weiteren Belebung und 

Bewerbung des Hauses als Kultur- und Begegnungsstätte ein besonderes Highlight. Aufgrund des 

Konzeptes der Extraschicht generiere man so auch überregionale Besuchergruppen. Die ÖPNV-Anbindung 

über die Achse Bahnhof Unna, Lichtkunstzentrum, Holzwickede, U-Turm, Dortmunder Bahnhof sei sehr gut. 

Es gebe zudem ein abwechslungsreifes Programm im und um das Haus Opherdicke. (Das Programmheft 

zur Extraschicht wurde in der Sitzung verteilt. Nähere Informationen gibt es unter www.extraschicht.de).  
 

Punkt 7.8  Schlösser- und Burgentag am 16./17. Juni 2018 

 

Frau Kettler  teilt mit, dass der Kreis Unna mit dem Schloss Cappenberg an diesem Tag vertreten sei. Auf 

einem Treffen der Verwaltungsvorstände des Kreises Unna und des Kreises Coesfeld sei überlegt worden, 

im kulturellen Bereich stärker zusammenzuarbeiten. Der Schlösser- und Burgentag bilde den Auftakt dazu. 

Es gebe Führungen durch die Ausstellung in der Stiftskirche sowie ein Orgelkonzert. Dies sei eine gute 

Gelegenheit, um Schloss Cappenberg wieder etwas mehr in den Focus zu rücken, auch durch die 

überregionale Werbung zu dieser Veranstaltung. (Die Karte zum Schlösser- und Burgentag wurde in der 

Sitzung verteilt. Weitere Informationen gibt es unter www.schloessertag.de). 
 

Punkt 7.9  Gemeinsame Wanderung mit dem Kreis Coesfeld am 02.09.2018 

 

Frau Kettler teilt mit, dass der Kreis Unna und der Kreis Coesfeld einen musikalischen Wandertag am 

02.09.2018 planen würden. Gedacht sei an eine gemeinsame Wanderung von Schloss Nordkirchen bis zum 

Schloss Cappenberg mit Pausen bei musikalischer Begleitung und Verpflegung. Der Kreis Coesfeld habe 

dies bereits zweimal mit sehr guter Resonanz veranstaltet. Damit schaffe man eine sehr schöne Anknüpfung 

an das Schloss Cappenberg und die Konzerte in der Stiftskirche.   
 

Punkt 7.10 089/18 Kindern und Jugendlichen einen leichteren Zugang zum Haus Opherdicke 

und Schloss Cappenberg ermöglichen;  

Anfrage der SPD-Fraktion vom 29.05.2018 

 

Frau Kettler beantwortet die Anfrage der SPD-Fraktion und erläutert, an welche Zielgruppe der Kinder und 

Jugendlichen genau sich die museumspädagogischen Angebote richten. Dann verliest sie die Fragen der 

SPD-Fraktion mit den dazugehörigen Antworten und einigen kurzen Erläuterungen. (Das Dokument ist als 

Anlage 5 beigefügt sowie acht Flyer zu den museumspädagogischen Angeboten / Anlagen 6-13). 

 

 

Anlagen 

1. Präsentation “Bericht über den Stand der Umsetzung wirkungsorientierter Steuerung – Handlungsfeld 

Bildung”  

2. Vermerk zum Einsatz der Mittel aus Kapitel 2 Kommunalinvestitionsförderungsgesetz  

3. Klärung der Förderfähigkeit  

4. Übersicht über die Investitionen 

5. Antwort zur Anfrage der SPD-Fraktion DS 089/18 

6. Flyer Museumspädagogisches Begleitprogamm Dez. 2015 –Apr.2016 

7. Flyer Museumspädagogisches Begleitprogamm Apr. 2016 – Aug. 2016 

8. Flyer Museumspädagogisches Begleitprogamm Sept. 2016 – Febr. 2017 
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9. Flyer Museumspädagogisches Begleitprogamm Apr. 2017 – Jul. 2017 

10. Flyer Museumspädagogisches Begleitprogamm Aug. 2017 – Nov. 2017 

11. Flyer Museumspädagogisches Begleitprogamm Dez. 2017 – Apr. 2018 

12. Flyer Museumspädagogisches Begleitprogamm Apr. 2018 – Sept. 2018 

13. Flyer Druckworkshop für Kinder Haus Opherdicke Apr. 2018 – Sept. 2018 

 
 
 
 
 
 
gez. Susanne Kronenberg    ges. Bernd Engelhardt  
Schriftführerin    Vorsitzender 
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